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成为老人的艺术算

不了什么!真正的艺术在

于战胜衰老" #$$歌德

!"#$%"& '$$("&

关注“新民银发社区”，
就是关心自己，关心父
母，关心父母的父母

平心而论!如果不是奥运会!我们

中的绝大部分人不会关注自行车运

动!更不会关心在基层的自行车教练"

就是在这样一种长期不受瞩目的环境

下! 武文泽夫妇用对自行车运动和弟

子们的爱!默默躬耕于海岛!培养了一

批批自行车运动的好苗子"

板凳坐得十年冷! 夫妻俩这一坐

就是 !"年"从年富力强的中年人到已

过花甲之年的老者! 两人对自行车运

动的热情丝毫不减"你看!武文泽还和

!#来岁的孩子们一起! 顶着 $#!的

酷暑在室外训练#你看!宁艳华虽然退

休在家!心却还和她的弟子们在一起"

付出终会有回报! 武文泽夫妇现在就

到了收获的季节!可以肯定!他们的弟

子们会越来越多地出现在奥运赛场之

上!甚至去争金夺银"

我们需要更多的武文泽和宁艳华"

我们需要更多的他们

采访手记

老老琐言

不敢看弟子比赛

本届里约奥运会上，黄冬艳参加的
是“场地自行车”女子 !公里团体追逐
赛，秦晨路和范阳参加的则都是男子 !

公里团体追逐赛。“范阳这孩子内向，你
看黄冬艳、秦晨路他们发了许多在开幕
式上拍的照片，他到现在一张都没发。”
宁艳华向我们展示着微信朋友圈里弟子
们发来的奥运图片。

北京时间 "月 #日上午奥运会开幕
式开始时，宁艳华就早早守候在电视机前，
当中国代表团入场时，她情不自禁地拍起
了手———她的三个得意弟子都在队伍里
头。“电视镜头里我看到了黄冬艳，小丫头
本来就长得好看，穿上礼服更美了。”

开幕式一秒钟没落下，宁艳华却说
“不敢”看之后的自行车比赛。“不管比好
比差，一看孩子们的比赛我就激动，最担
心的是他们在比赛中意外受伤。”

宁艳华说，$ 名弟子在征战奥运会
之前，都抽空回崇明看望了她和丈夫，汇
报备战奥运会的情况。他们刚进上海市
队时，也常回崇明看望恩师夫妇，那时，
一定是武文泽夫妇请孩子们吃饭，而当
小队员一个个成长为全国冠军、亚洲冠
军时，他们再也没让师父掏过钱。

黄冬艳和秦晨路是 %&'!年仁川亚
运会的冠军。武文泽认为他们是众多弟
子中天赋数一数二的，不过夫妻俩最关
心的却是另一名弟子范阳。())&年出生
的范阳最近几年才由短距离项目改练中

长距离，出成绩较晚。“范阳一开始是练
赛艇的，教练嫌他柔韧性差，我一看这小
子条件还不错，就招进队里。”武文泽对
(&多年前的场景仍记忆犹新。

对弟子们在奥运赛场上的表现，武
文泽夫妇有着较为理性的期望，“黄冬艳
的目标是争取进前 "，而范阳、秦晨路能
获得奥运入场券，已是一次重大突破。”

掏腰包为孩子加餐

武文泽和宁艳华都曾是自行车全国
冠军，宁艳华还是中国首批参加国际自

行车大赛的女运动员之一。退役后，武文
泽担任山西省队教练，宁艳华则成了山西
省体育中心的一名行政工作人员。%&&%

年，两人接到了上海市体育局领导的邀
请：崇明岛将重点打造自行车运动，崇明
体校迫切需要优秀的自行车教练。“我从
没带过小孩子，也不知道上海还有个岛，
但我们夫妻俩都是愿意接受挑战的人，所
以很爽快就答应下来了。”武文泽说。

不久，武文泽一家三口就“迁移”到
了崇明，夫妻俩“降级”成了崇明体校的
教练，丈夫主管训练，妻子管生活，一干
就是 (*年。那时，崇明的自行车运动几
乎是一张“白纸”，武文泽需要从搜罗优
秀苗子入手。为此，他跑遍了崇明数十
所中小学，还和各校的体育老师搞好关
系。黄丽、范阳、黄冬艳等就是武文泽
头两年里挑选到的好苗子。

回忆起最初的那几年，宁艳华感触
最深。那时条件艰苦，每天大运动量训练
的孩子们普遍反映在食堂吃不饱。宁艳
华就和武文泽商量，从他们工资里拿出
一部分钱为孩子们开小灶。每天一个鸡
蛋、一瓶牛奶、一根火腿肠，宁艳华总是
“偷偷摸摸”地塞给弟子们，然后示意他

们找个角落赶紧吃完。“怕被练其他项目
的孩子看到影响不好。”宁艳华说，“那真
是一段既艰苦又激情燃烧的岁月，我和
老武全身心地扑在孩子们身上，就像他
们都是我们亲生的。”

来崇明执教半年后，崇明自行车队
就在上海市运动会上斩获两枚银牌，次
年开始向市自行车队输送人才。

给徒弟张罗对象

(*年来，武文泽夫妇一手将 +,多
名小运动员输送进了上海市自行车队，
成材率之高令自行车圈内人士惊叹。武
文泽说起自己的选材标准：“都说成绩不
好练体育，但是真正出成绩的运动员，都
是文化成绩好、脑袋灵光的。自行车运动
可不光拼身体，还要比战术，斗心眼。‘榆
木疙瘩脑袋’我们可不收。”

遗传了夫妻俩的运动天赋，他们的儿
子也一度被市队教练看中，宁艳华却不让
儿子练自行车。“我和老武都和自行车运
动打了一辈子交道，知道其中的辛苦不是
一般人能承受的，只希望儿子能过普通人
的生活就好。”儿子现在还会和宁艳华开
玩笑：“妈，要不是你当初不让我练自行
车，我现在也去参加奥运会了。”

输送上去的好苗子也不是每个人都
能成为全国冠军、亚洲冠军的，每每看到
一些自己十分看好的苗子最终被“筛”
下来，武文泽和宁艳华都心疼不已。

虽然早已过了退休年纪，武文泽依
然坚守在一线，每天和“&& 后”们“斗智
斗勇”。而宁艳华则已经从教练的岗位上
功成身退，闲不住的她又给自己安排了
新任务：为弟子们张罗对象。眼下，宁艳
华最关心的是大徒弟黄丽的终身大事，
她遇到亲戚朋友、街坊邻里就打听有没
有适合的小伙子，“要人品好、长得帅的，
最好是崇明的。”宁艳华说，平常大家对
自行车运动关注不多，有些人误以为自
行车运动员都长得五大三粗、一身蛮力，
“黄丽可是大学生，人也长得好看，条件
一般的小伙子我还不给她介绍呢。”

奥运会上! 有的选手拿了奖牌!媒

体一哄而上!竞相报道!其中难免要提

到获奖选手的专职教练!而获奖选手除

了感谢党和人民之外! 就是感谢教练!

他们甚至连自己的父母都很少提到"

似乎很正常!因为这是奖牌到手

最直接的推手"

不过呢!平心而论!那些把获奖选

手带进门的师父! 是否也应该分得一

杯羹#换成大家都听得懂的话来说!就

是$如果参赛选手得到非常大的荣誉!

如果参赛选手得到一笔可观的奖金!

那些把选手带进门或对他们进行过基

础训练的老师! 是否也应该分得的奖

励# 事实上!我的这些想法!往往只是

一种美好的愿望" 尤其那些已经退休

了的%只做过基础训练的教练!很可能

成为万众狂欢之下被遗忘的角落"

把获奖选手带进门的师父们也许

并不在乎&奖金'&奖状'" 但是!我以为!

我们要形成一种风气!一种制度!使得

那些把运动健儿带进门的师父%那些推

动运动健儿在成功的道路上不断迈进

的关键人物! 感觉受到了应有的尊重!

以形成良性的和可持续性的激励氛围"

须知! 没有了那些 &带进门的师

父'!获奖选手可能现在和奥运无关!或

许什么选手都不是"

文! 剑箫别忘了带进门的师父

追风侠侣 乐在骑中
———记4位“奥运”自行车运动员

的启蒙老师武文泽、宁艳华夫妇
!文 - 步寒 丁沈凯 图 - 张峰 黄冬艳、秦晨路、范

阳，本届里约奥运会上
有 3名中国自行车运
动员来自上海崇明。算
上上届伦敦奥运上的黄
丽，已有 4名崇明籍运
动员登上了奥运会“场
地自行车”的赛场。他们
都有共同的启蒙 老
师———今年63岁的武
文泽和60岁的宁艳华
夫妇。这对自行车伉俪
是崇明自行车运动的带
头人。


